
美国一些顶尖大学常常被认为只招收

美国富裕家庭的孩子，为此各高校一直在努

力做出改变，以摆脱这一负面评价。如今，

这些改变也将面向希望赴美读书的中国学

生展开。随着从海外招收的本科生越来越

多，在美国国务院的支持下，耶鲁、哈佛等美

国知名大学正在努力吸引海外各种经济背

景的学生。

这一改变最关注的，就是中国留学生。据

美国国际教育学会统计，每年赴美读书的中国

留学生数目远远超过了其他国家，仅仅去年就

有约27.5万人，占到美国留学生总数的31%。

随着中国经济水平的不断提高，许多美

国大学都加快了在中国招生的节奏，但招收

的学生大多需要自付费用以帮助学校实现

收益。只有一小部分学校，如耶鲁，会为招

收的外国留学生提供全额奖学金。

耶鲁大学招生办主任杰里迈亚·昆兰

称，2001 年，耶鲁在招录留学生时，对更多学

生实施了不考虑其支付能力的招生政策，因

此 中 国 和 其 他 国 家 的 留 学 生 比 例 大 幅 增

加。而学生团体也因为更多留学生的加入

而变得更具多样性，这是学校所乐见的。

然而，尽管耶鲁在中国名望很高，但是高昂

的费用仍然是很多中国学生留学的一大障碍。

不过，一些名人的慈善义举或许能为普

通孩子实现出国留学梦带来一丝曙光。截至

目前，SOHO 中国董事长潘石屹以及夫人张

欣已经由 SOHO 中国基金会，向美国耶鲁大

学捐赠了 1000 万美元，向哈佛大学捐赠了

1500 万美元，他们希望美国大学能够为中国

的一些低收入家庭的孩子提供留学机会。

耶鲁和哈佛的招生主任也表示，这一捐

赠是符合他们的招生计划的，他们鼓励更多

的中国学生申请。

美国国务院的“美国教育项目”还成立了

100 万美元的基金，帮助申请者支付申请费等

花销。美国国务院教育和文化局助理国务卿

埃文·里安称：“国务院认为，我们正在错失大

批对美国高校教育系统至关重要，甚至对美

国与全球的关系至关重要的学生。”（刘 宇）
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■ 本报记者 陶海青

2015 年是中加建交 45 周年以及中加建立战略伙伴

关系 10 周年，双方互利合作将迎来新的机遇。

最近，加拿大总理斯蒂芬·哈珀表示，中国已经成为

亚洲经济领头羊，保持与中国和亚洲其他国家密切接

触，对加拿大十分必要。只有加强联系与沟通，加拿大

才能抓住亚洲高速发展机遇壮大自己。加拿大应继续

推进中加自由贸易协议谈判，同时也应继续深化与中国

的经贸关系。

可见，加拿大官方对加强两国经贸合作抱有期待。

在近日召开的 2015 国际视野下的创新与资本论坛

上，《中国贸易报》记者就贸易投资等相关话题采访了加

拿大驻华大使赵朴（Guy Saint-Jacques）。

记者：中国是加拿大的第二大贸易伙伴，两国的

经贸往来源远流长，请您介绍一下目前加拿大的宏观

经济。

赵朴：根据经济合作与发展组织的调查，在西方

七国集团中，加拿大的经济表现非常好，有非常平衡

的预算。艾伯塔大学中国研究所的数据显示，中国在

加拿大的投资存量预计为 519 亿加元。我们理解产业

的需求，保护商业利益。因此，未来 5 年，加拿大是七

国集团中最适宜进行商业活动的国家。无论是汽车、

互联网、食品、饮料，还是经济技术行业，都将会从加

拿大获益。

记者：您认为加拿大的投资机会分布在哪些领域？

各国企业为什么选择加拿大作为投资目的地，加拿大具

有哪些优势？

赵朴：加拿大希望国际化，给希望获得海外成功的

中国企业提供投资机会。

首先在清洁技术方面，加拿大的产业规模超过了

290 亿加元，创造了超过 184 亿加元的销售收入，其中，

82%的清洁技术公司的收入占了 77%。加拿大联邦政府

也设定了一个目标，在 2020 年，加拿大 90%的电力能源

要来自于无污染的清洁技术。

其次是信息技术产业。在全球软件数目方面，加拿

大仅次于美国。加拿大还是网络设备生产基地，每次奥

斯卡颁奖礼所用的特技技术都来自加拿大，而且加拿大

还是世界上仅次于美国和日本的第三大游戏生产国。

最后是加拿大的生命科学产业，它对经济的贡献越

来越大。加拿大拥有世界上最庞大的生命科学产业，包

括 15000 家公司、由 4 万多名工程师和科学家组成的研

发团队。加拿大有很多生命科学研究中心，每年投入超

过 200 多亿加元。加拿大医疗设备行业每年产值超过

80 多亿加元。

清洁技术、信息技术、生命科学只是加拿大投资机

会集中的典型领域。

加拿大是一个多元化的经济体，能提供很多机会，

尤其是基础设施、房地产、能源、农业领域，不管是对风

投，还是私募，都有很多的投资渠道。

另外，加拿大有很多世界领先的大学，在这里读书

的中国留学生以及其他国家的留学生，使得加拿大劳动

力资源丰富。而且，加拿大的城市，比如渥太华、蒙特利

尔等充满活力，环境清洁，效率高，也吸引了许多专业人

士，使得他们愿意长期在这里扎根，长期在这里发展。

记者：中加两国建立了 40 多个合作机制。在技术创

新和企业税率方面，加拿大出台了哪些优惠政策？

赵朴：加拿大在创新方面一直处于领先地位。加拿

大对高等教育及研发的投入占 GDP 的百分比高于七国

集团中任何一国，研发税收激励政策也是最慷慨的，对

于投资者来说，他们每赚取 1 加元就可以节省 30 加分。

我们还有很多创业投资和创新的支持，2014 年，我们宣

布了创业资本的行动计划，用 4 亿加币吸引民间资本，

希望加大对信息技术和空间科技产业的投资。加拿大

意识到了民间资本的重要性，实际上，加拿大一些创新

型企业，比如说黑莓公司，都能从我们民间资本的投入

中获益。

另外，加拿大也采取了一些很有吸引力的企业税

率，能够令企业控制成本，实现效益最大化。加拿大的

经济成本在发达经济体中也最有竞争力，所采取的汇率

也是最低的。

记者：中国是加拿大的第二大出口市场。请问，在

农产品贸易方面，中加将进行哪些合作？在加强食品安

全方面，加拿大有哪些值得借鉴的经验？

赵朴：加拿大已经成为世界第五大农产品出口国。

事实上，加拿大国内 45%的食品和农产品出口至全球

180 多个国家和地区。在这些出口目的地中，中国已成

为我们第二大出口市场。我们对中国出口的农产品种

类很丰富，出口比较多的是亚麻籽油、大麦、小麦等。最

近，加中双方签署协议允许加拿大樱桃进入中国市场，

这是加中食品贸易历程中的又一里程碑。

加拿大素以提供高品质和安全的农产品、食品、海

鲜和饮料产品而闻名于世，并在这一领域处于世界领先

地位。在食品安全方面，加拿大实施了非常严格的法律

法规，为食品、海鲜和农业产业提供世界一流的生产标

准，许多行业标准甚至超过国际标准，从而确保了加拿

大的食品安全。

科技创新展活力 加拿大投资优势明显
——专访加拿大驻华大使赵朴

大使专访

2015年会展业：
区域竞争或转身优势互补
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“高大上”酒店主动降星
抵御市场严寒

聊聊会展微信公众号的“娱乐”现象
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新 闻 速 递

东京被列为全球最安全城市

根据《经济学人》最新发布的《2015

年安全城市索引》，因在数字化安全、医

疗保障、基础设施和人身安全等方面的

综合评比领先，拥有 3800 万人口的东

京被列为全球最安全的城市。排在前 5

位的还有新加坡、大阪、斯德哥尔摩、阿

姆斯特丹。中国香港排第11位、台北位

列第 13，中国内地城市无缘前 20，最安

全的为上海，排名第30位。

墨西哥宣布无限期搁置高铁项目

墨西哥财政和公共信贷部日前发布

公告称，在国际油价保持低位、美国利率

看涨前景下，墨西哥将调整联邦公共管理

支出，改善预算状况。为削减公共支出，

墨西哥联邦公共管理事务局将减少约

181亿比索的投资项目，包括取消跨半岛

客运列车（梅里达－坎昆）项目、无限期

暂停墨西哥城至克雷塔罗高速铁路项

目。而此前，墨西哥交通和运输部以收

集更多来自各界建议以完善招标信息为

由，宣布推迟发布高铁招标正式信息。

人民币有望成为亚洲最常用货币

汇丰银行人民币国际化业务全球主

管近日表示，人民币国际支付金额的快速

增长在今年及以后还会继续下去。在

2014年实现102%的增长后，预计人民币

在今年第二季度将取代日元成为亚洲最

常用的全球性货币。事实上，按照环球银

行金融电信协会发布的数据，人民币去年

12月已经成为了全球第五大常用支付货

币，市场份额达到创纪录的2.17%。

巴基斯坦发行中巴友好纪念币

巴基斯坦国家银行近日公布了面

值 20 卢比（约合人民币 1.25 元）的纪念

币，以纪念“2015 中国-巴基斯坦友好

交流年”。据悉，此次发行的纪念币是

“中巴友好关系”主题的第三种纪念

币。此前，巴基斯坦于 2009 年 10 月发

行了面值10卢比的纪念币，以庆祝中华

人民共和国成立 60周年。2011年 5月，

巴基斯坦发行了面值20卢比的纪念币，

作为中巴两国建交60周年的见证。

（本报综合报道）

美国顶尖大学向中国中低收入家庭学生敞开大门

本 期 看 点

加拿大驻华大使赵朴加拿大驻华大使赵朴

2014 年，中国汽车后市场规模达 6000 亿元，同比增长 30%，预

计未来年均增速将超过 30%，2018 年市场规模有望破万亿元。日

前，中国连锁经营协会对外发布了《2014 年中国汽车后市场连锁经

营研究报告》。报告指出，汽车后市场包括汽车零配件销售，汽车

用品的销售，汽车维修、保养、美容、改装，二手车、租车、汽车保险、

汽车金融、汽车电商服务等领域。 本报记者 鼎文 摄
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户外产业
或成新的“露天金矿”


